
一 般 質 問 発 言 通 告 表 
令和６年９月市議会定例会 

（質問予定日 8月 29日） 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

1 8番 

田中 正信 

（一括質問・

一問一答） 

1 変革の時代にお

ける「第 6 次村

山市総合計画」

について 

1 日本全体の人口が確実に減る中で、政府は「ウ

ェルビーイング（幸せ実感）」を掲げている 

概念は、物質的な豊かさより精神的な豊かさ

である 少子高齢化など、社会環境は変わっ

ても“幸せに生きていける”持続可能な社会

の仕組みに変える必要がある 「第 6次村山

市総合計画」について伺う 

(1) 策定の基本的考えについて 

(2) 重点目標について 

 ① 集住（コンパクトシティ）について 

 ② 市保有施設等の統廃合について 

 ③ 市民と協働による“まちづくり”につい 

   て 

 ④ 働く職場の確保について 

市 長 

関係課長 

2 5番 

吉田 創 

（一括質問・

一問一答） 

1 流域治水の取組

みについて 

1 令和 6年 7月 25日に大雨が山形県を襲った  

幸い村山市の人的被害はなかったが、一部地

域では土砂崩れがおきた また建物の浸水被

害になりかねない状況であった 県内の被害

をみてどう感じたか 本市の現状と課題、今

後の取組みについて伺う 

(1) ハード対策について 

① 大久保遊水地について 

 ② 大淀分水路について 

 ③ 一級河川大旦川と暫定調節池について 

 ④ 田んぼダムについて 

(2) ソフト対策について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 スクールバスと

地域公共交通の

今後の方向性に

ついて 

1 今後、統合が進めば通学に必要なスクールバ

スが増車されることが予想される また、地

域公共交通はますます重要になり、抜本的な

見直しが必要と考える スクールバスや地域

公共交通の現状と課題、今後の方向性につい

て伺う 

(1) スクールバスについて 

(2) 地域公共交通について 



 

  

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

3 2番 

森 直也 

（一括質問・

一問一答） 

1 大規模災害時に

おける安全・安

心の確保につい

て 

1 地震、大雨などの大規模災害時において、安

全と安心をどのように確保するか伺う 

(1) 大規模災害時における防災計画と対応につ

いて 

(2) 木造住宅の耐震化率と「村山市木造住宅耐

震診断士派遣事業」の実績と効果について 

(3) 要配慮者の停電時における対応について 

 ① エアマット利用高齢者の対応について 

 ② 人工呼吸器、酸素吸入器使用者の対応に

ついて 

 ③ 人工透析者の対応について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 少子化と人口減

少について 

1 本市における令和 5年度の出生者数は 80人、

亡くなられた方は 426人、自然増減数は-346

人で、将来的に少子化、人口減少が見込まれ

る 

(1) 少子化の要因と対策について 

(2) 地域に根差した小中学校での教育内容につ

いて 

4 1番 

松倉 慶子 

（一括質問・

一問一答） 

1 定住対策につい

て 

1 本市の最重要課題である人口減少を食い止め

る対策として定住促進は必須であると思われ

る 既にいろいろな角度から対策、支援をさ

れているが、改めて検証したい 

(1) 若者の定住について 

(2) 進学により転出した若者のＵターン対策に

ついて 

(3) 女性が定住したいと思うまちづくりについ

て 

(4) 学校教育における郷土愛の取組みについて 

(5) 村山市に住んで良かったと笑顔になれるま

ちづくりについて 

市 長 

教育長 

関係課長 



（質問予定日 8月 30日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

5 7番 

阿部 正任 

（一括質問・

一問一答） 

1 里芋の重点作物

化と活用につい

て 

1 市内でも里芋の栽培が多く見受けられる 里芋

を重点作物として生産を後押しできないか 

(1) 市内の里芋生産の現状について 

(2) 秋のバラまつりなどでの、村山市産の牛肉や

ネギを使った芋煮会などのイベント開催につ

いて 

市 長 

副市長 

関係課長 

2 最上川など村山

市の自然を生か

した観光活性化

について 

1 クアハウス碁点は、村山の観光の柱となってい

る 今後ＳＰＡプールの大規模改修も控え、さ

らなる周辺整備をすすめるべきではないか 

(1) 碁点周辺施設の利用状況について 

(2) 碁点周辺の環境整備について 

(3) フットパスの整備及び利用促進について 

3 市職員の採用に

ついて 

1 市職員採用にあたっては、人口減少の中で有能

な人材の確保を望むが、採用の仕方について伺

う 

(1) 現職員の配偶者や子の新規採用について 

6 3番 

瀧田 順子 

（一括質問・

一問一答） 

1 村山市の英語教

育について 

1 英語を母国語とする人が世界で 3億 5000万人

を超え、英語を第二言語とする人は 4 億 3000

万人にも上り、世界中のほとんどで英語が使わ

れている 村山市の英語教育について伺う 

(1) グローバルキッズについて 

(2) 村山市保育施設ＡＬＴ派遣事業について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 災害における備

えについて 

1 2020 年 7 月の大雨による水害や今年の大雨に

よる災害など、大きな気候変動により、いつど

こで何が起こるかわからない昨今、自分の身は

自分で守る自助防災について伺う 

(1) 村山市で想定される災害と対策について 

(2) 市民への防災意識の啓発について 

7 11番 

中里 芳之 

（一括質問・

一問一答） 

1 会計年度任用職

員について 

1 会計年度任用職員の処遇改善について 

(1) 会計年度任用職員制度は、官製ワーキングプ

アを作り出し、ジェンダー不平等を助長して

いるのではないか 

(2) 公募について 

(3) 2023年度と 2024年度給与改定にともなう取

扱いについて 

(4) 期末手当・勤勉手当について 

(5) 休暇について 

市 長 

関係課長 

2 生活保護につい

て 

1 生活保護の現状と改善の課題について 

(1) 生活保護の現状について 

(2) 生活保護についての市民の意識を変える取組

みについて 

(3) 生活保護のしおりやホームページの点検・改

善について 

 


